

The background of the cover is a blurred photograph of a crowd of people. The colors are predominantly blue and purple, with some yellow and green highlights, suggesting an outdoor setting with bright lighting. The text is centered and reads:

ERRORES EN LA VACUNACION POR DESCONOCIMIENTO DEL PROFESIONAL

EVA MARÍA BLANCO LÓPEZ
CRISTINA MARTINEZ GUTIERREZ

II CONGRESO INTERNACIONAL VIRTUAL DE ENFERMERIA CIUDAD DE GRANADA

"Calidad y seguridad del paciente a través del cuidado continuo personalizado"

ERRORES EN LA VACUNACION POR DESCONOCIMIENTO DEL PROFESIONAL

Autor principal EVA MARÍA BLANCO LÓPEZ

CoAutor 1 CRISTINA MARTINEZ GUTIERREZ

CoAutor 2

Área Temática CALIDAD DE CUIDADOS EN LA SEGURIDAD DEL PACIENTE EN EL ÁMBITO DE ATENCIÓN PRIMARIA

Palabras clave vacunación errores especialidades formación

» Resumen

Introducción: trabajo de investigación basado principalmente en nuestra propia experiencia profesional y respaldada en una búsqueda minuciosa de evidencias científicas que reafirman errores en la vacunación.

Objetivos: Buscar la calidad asistencial en la vacunación por parte del profesional.

Material y métodos: Búsqueda de evidencias científicas sobre el tema y nuestra propia experiencia profesional.

Conclusiones: después de analizar los distintos estudios y nuestra experiencia profesional llegamos a la conclusión:

Las especialidades de enfermería y en su defecto una formación adecuada y un apoyo por parte del equipo multidisciplinar evitarían los errores en la vacunación cuyo objetivo principal es aumentar el nivel de salud de la población y no causarle un perjuicio.

» Contexto de partida. Antecedentes. Experiencias previas. ¿Dónde se realizó el trabajo? ¿En qué tipo de organización o departamento? ¿Cómo surge? ¿Hay experiencias previas en el área desarrollada?

La vacuna es un preparado de antígenos que una vez dentro del organismo provoca la producción de anticuerpos y con ello una respuesta de defensa ante microorganismos patógenos. (1) www.vacunas.org

Las vacunas y los programas de vacunación, son una de las estrategias preventivas más beneficiosas en salud pública y pueden considerarse como una de las intervenciones más coste-efectivas desde una perspectiva social y sanitaria.

Por ello, la enfermería juega un papel fundamental en el acto de vacunación ya que es una tarea específica de nuestra práctica diaria.

Se administran a personas sanas para evitar enfermedades y por ello es necesario que las mismas no causen, como mínimo, más daños de los que podría ocasionar la propia enfermedad; es decir, el beneficio obtenido debe ser mayor que el riesgo de presentar una reacción adversa asociada a su administración. (2) Controversias en vacunas: seguridad vacunal. ¿Qué sabemos y qué podemos hacer para evitar errores en la práctica diaria? M. Garcés Sánchez, M. Renales Toboso, P. Minguell González. Pediatría. CS Nazaret. Valencia. España.

Considerándolo un proceso clínico-asistencial que tiene como finalidad incrementar el nivel de salud y el grado de satisfacción de la población (3) Proceso de atención de enfermería en el acto vacunal. Luz Navarro Valdivieso. Grupo CECOVA.

» Descripción del problema. ¿Sobre qué necesidades o problemáticas del contexto pretendía actuar el proyecto? ¿Cómo se analizaron las causas de esos problemas? ¿Qué tipo de intervención se realizó? ¿Cómo se cuantificó el problema?

La falta de especialidades en enfermería, por la que luchamos diariamente, da lugar a que en nuestra práctica diaria seamos enfermeras@ todoterreno realizando multitud de intervenciones de enfermería tanto en atención especializada como en primaria, cometiendo errores por desconocimiento de protocolos, del servicio al que nos dirigimos, incorporaciones inmediatas, falta de tiempo, ausencia de un responsable; por todo ello destacamos nuestra experiencia en los errores en el acto vacunal:

Desconocimiento del calendario vacunal, de las pautas correctoras para niños mal vacunados y adaptación del calendario a niños de otras comunidades e inmigrantes, ya que dosis puesta dosis que cuenta, evitando revacunaciones innecesarias.

No respetar los intervalos mínimos de administración entre dosis.

Relacionados en gran medida con la similitud en la denominación y el etiquetado.(4) Errores vacunales y situaciones que pueden conducir a errores en Atención Primaria de salud. Autores: Rocío Fernández Urrusuno, Ana Gavilán Lara, María Espinosa Bosh, José Miguel Cruces Jiménez, Carmen Beltrán Calvo, M^a Carmen Montero Balosa Localización: Metas de enfermería, ISSN 1138-7262, Vol. 12, N^o. 7, 2009, págs. 28-43. Como confundir la pentavalente con la hexavalente.

Reconstitución de la vacuna, situaciones en las que se han puesto solo el diluyente o se han reconstituido con viales de otras vacunas e incluso la no correcta homogeneización.

Administrar dosis infantiles a adultos y viceversa.

Confundir vías de administración, se conoce la existencia de casos en los que se ha puesto una vacuna vía oral como el rotavirus vía intramuscular.

Elección del lugar de inyección según la edad del paciente como vacunar a lactantes en glúteo o deltoides.

Mal registro vacunal, ya que vacuna no registrada es una vacuna no administrada.

La ineficacia de una vacuna es un efecto y no un incidente adverso, estrictamente hablando (5) Fuente: WHO/V&B/00.36. Supplementary information on vaccine safety. Part 2: Background rates of adverse events following immunization.

» **Soluciones aportadas / Viabilidad / Aplicabilidad. Coste-Beneficio. ¿Cuáles fueron los efectos y cómo se midieron? ¿Hasta qué punto las soluciones aportadas resolvieron el problema?**

Especialidades de enfermería

Formación del profesional tanto a nivel individual como laboral

Responsabilidad y capacitación en la técnica a realizar

Supervisión por parte del responsable del programa de vacunas o coordinador de cuidados

Protocolos de actuación accesibles al profesional

Adoptar medidas en la denominación y el etiquetaje para identificarlas claramente

» **Barreras detectadas durante el desarrollo.**

En nuestra búsqueda de investigación, sólo hemos encontrado información en publicaciones sobre evidencias como Index, Dialnet, vacunas.org, scielo

En las bases de datos bibliográficas una vez consultadas no encontramos referencias ni en pubmed, cinahl, paraninfo.

» **Oportunidad de participación del paciente y familia.**

Es muy importante la participación tanto del paciente como de la familia, para prestar apoyo e información, sobre reacciones en vacunaciones anteriores, efectos adversos, contraindicaciones, alergias, para realizar una buena valoración inicial o anamnesis evitando posibles consecuencias y transmitirles las pautas a seguir en caso de reacción.

» **Propuestas de líneas de investigación.**

Realizar una valoración contrastada de las intervenciones realizadas en consulta para comprobar su efectividad.